



Sayago

La huella de Arguedas torna a Bermillo

El Congreso Internacional de Ciencias Sociales de la Universidad de Salamanca dedica una jornada al territorio estudiado por el antropólogo peruano en 1958

Irene Gómez Bermillo de Sayago tendrá un protagonismo especial en el Congreso Internacional de Ciencias Sociales y Humanidades, organizado por la Universidad de Salamanca del 2 al 4 de julio, que este año conmemora el cincuenta aniversario del fallecimiento del antropólogo peruano José María Arguedas. El estudioso, y escritor de culto, realizó un trabajo de campo en el año 1958, en la comarca de Sayago, que sería la base de la tesis "Las comunidades de España y del Perú", una de las investigaciones de referencia en el mundo de la antropología.

Es la razón de que las tierras sayaguesas, y muy especialmente Bermillo, donde José María Arguedas vivió medio año en contacto directo con las gentes y la sociedad de la época, dan relevancia a la obra de este investigador fallecido en el año 1969 tras dispararse un tiro en la sien; pese a su prematura muerte, Arguedas está considerado como una de las figuras culturales más importantes de Perú.

La elección de Sayago para sus estudios de antropología sitúa a Bermillo como uno de los puntos de referencia del Congreso Internacional de Ciencias Sociales y Humanidades. Entre los organizadores se encuentra el propio Ayuntamiento, gracias al trabajo recopilatorio y la promoción de la trayectoria de Arguedas que durante años viene realizando la Asociación Cultural "La



Dos mujeres observan fotografías en una exposición sobre José María Arguedas en el año 2011. | L. FERRERO

El embajador de Perú en España descubrirá una placa en la casa donde vivió

Mayuela", en colaboración con el profesor Ángel Espina Barrio, director del Máster de Antropología de Iberoamérica.

Una exposición organizada por "La Mayuela" evoca el paso del autor por Sayago

Fruto de todo ello es que este profesor de la Universidad de Salamanca haga un hueco cada año en el curso del Máster de Antro-

pología para visitar junto a sus alumnos los escenarios de Sayago (Bermillo y Muga) que documentaron la tesis de José María Arguedas sobre las comunidades de España y Perú. También establecer contacto con personas que conocieron al antropólogo peruano, del que guardan enriquecedores recuerdos y no menos valiosos e interesantes datos para los nuevos investigadores.

El alcalde, Raúl Rodríguez, estará presente en la inauguración oficial del congreso, en la Universidad de Salamanca el día 2 de julio, y la clausura del mismo tendrá lugar en Bermillo con la presencia del embajador de Perú en España, Claudio de la Puente Ribeyro. Expertos y ponentes del Congreso Internacional compartirán una comida en Bermillo, para visitar después la exposición sobre José María Arguedas, organizada por La Mayuela, en el antiguo edificio del Ministerio de Trabajo.

La muestra recoge fotografías sobre el paso de José María Arguedas por Bermillo, el contacto con sus gentes, referencias en la prensa y la tesis elaborada después de un trabajo de campo, libreta en mano, donde el investigador bebió de todas las fuentes posibles para hacer una comparación entre la sociedad sayaguesa y la de las tierras andinas donde nació. En el año 2011, con motivo del centenario del nacimiento de Arguedas, ya pudo contemplarse buena parte del material en otra exposición organizada en Bermillo por "La Mayuela".

El embajador de Perú en España descubrirá también una placa en la casa de la Plaza del Cristo donde José María Arguedas vivió durante su estancia en Bermillo.

De la mano de representantes municipales y responsables de la Asociación Cultural "La Mayuela", la delegación peruana y los estudiosos que participan en el Congreso Internacional realizarán un recorrido por espacios por los que transitó el escritor de Andahuaylas. Conocerán la singular y ancestral arquitectura en piedra seca, reconocida por la Unesco como Patrimonio Inmaterial, que define la estructura territorial de Bermillo o las características de la casa sayaguesa.